

## Introducción al Dossier: El Estado: problemas, debates y perspectivas

## Ghilardi, Matías

Instituto Multidisciplinario de Estudios Sociales Contemporáneos. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional de Cuyo. Argentina

mghilardi@ffyl.uncu.edu.ar

La Revista Estudios Sociales Contemporáneos, presenta en su número 21 una compilación de trabajos científicos que fueron presentados en el I Coloquio IDEHESI: "El Estado: problemas, debates y perspectivas. Encuentro multidisciplinario de investigación". Esta reunión científica, realizada en la sede de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo entre el 5 y el 7 de setiembre de 2018, tuvo como objetivo crear un espacio para la discusión de las problemáticas del Estado desde un enfoque multidisciplinario que permitiendo dar cuenta de su complejidad. En este sentido el debate abordó la definición y ejecución de políticas públicas respecto de muy diversos ámbitos (urbanización, territorialidad, economía, producción agrícola e industrial, energía, educación, ciencia, cultura).

En sintonía con el lineamiento de diálogo entre las Ciencias Sociales, por el cual el Instituto Multidisciplinario de Estudios Sociales Contemporáneos (IMESC) fue creado y en el que desarrolla actualmente sus actividades desde hace más de una década, el Coloquio intentó presentar ante la comunidad académica las preocupaciones y aspiraciones de sus miembros. Además, se sumaron académicos de los nodos Rosario (Instituto de Historia, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, UCA) y Buenos Aires (Centro de Investigaciones en Historia Económica, Social y de las Relaciones Internacionales, UBA) que junto con el nodo IMESC configuran la Unidad Ejecutora en Red de CONICET denominada Instituto de Estudios Históricos, Económicos, Sociales e Internacionales (IDEHESI).

Los trabajos incluidos en este número de la Revista Estudios Sociales Contemporáneos fueron presentados en las mesas temáticas en las que se dividió el encuentro, las cuáles se denominaron: 1-Configuraciones estatales: actores, instituciones y agencias; 2- Argentina siglos XIX y XX; Saberes, Intelectuales y Estado en América Latina (Ss. XIX-XX); 3-Espacios en cuestión. Las situaciones actuales y los escenarios próximos en nuestros territorios. 4-Políticas públicas de desarrollo portuario y logístico. Perspectivas y aproximaciones al estudio de los "Puertos secos"; 5-Historia de las políticas económicas de Argentina en las crisis internacionales: el dilema entre proteccionismo y librecambio; 6-Circulación e internacionalización de la ciencia y la educación superior. Trayectorias y políticas públicas y 7-El Estado como problema teórico: abordajes y debates.

Un abogado al frente de la "policía del vino". La gestión de Francisco José Trianes como interventor en la Dirección General de Industrias (Mendoza, 1923-1924)

En el primero de ellos Andrés Abraham rescata la trayectoria pública de Francisco José Trianes (1894-1981), abogado proveniente de una familia de inmigrantes ligada a la vitivinicultura que se vinculó políticamente al lencinismo, llegando a ocupar diversos cargos en la función pública en la década de 1920. En el marco de los estudios sobre el Estado "desde adentro", el artículo busca hacer foco en sus aportes a la profesionalización del Estado en general y a la mejora de la vitivinicultura mendocina en particular, mediante el abordaje de su gestión como interventor de la Dirección General de Industrias entre 1923 y 1924.

Posteriormente Ana Laura Silva aborda la consolidación de la fruticultura en Mendoza durante la década de 1930, identificando un grupo de empresarios y productores nucleados al sector, con una multiplicidad de intereses y demandas. Con ellos, se verifica el surgimiento de diferentes entidades gremiales. Este artículo aportar un primer panorama de los empresarios que dinamizaron el sector, y cuáles fueron los mecanismos asociativos que generaron entre sí y con el Estado.

Betina Clara Riva presenta el rol del perito médico hacia fines del siglo XIX y principios del XX en los procesos penales por delitos sexuales que tuvieron lugar en Buenos Aires, intentando mostrar que este personaje particular cumplió más que un rol meramente formal volviéndose una pieza central en la resolución del expediente, cumpliendo además una función más sutil que la autora propone analizar: ayuda en la conformación de la idea de una víctima "aceptable" o su contrario.

Seguidamente Oscar Humberto Soto lleva adelante una lectura sobre el tipo de configuraciones estatales latinoamericanas y la articulación con sus respectivas sociedades civiles en el periodo pos-dictadura, con acento en el ciclo estatal progresista surgido a principios de los años 2000 en la región. Partiendo del supuesto de que América Latina ha transitado desde principio del siglo XXI por una alteración en las clásicas formas de constituirse a su manera un "bloque histórico", se propone una aproximación a la dinámica de construcción de hegemonía desde arriba y a la disrupción de los movimientos sociales/populares desde abajo en las democracias contemporáneas.

El artículo de María Gabriela Micheletti analiza el rol desempeñado por el historiador David Peña (1862-1930) a través de la revista Atlántida (1911-1914), en la coyuntura política que se extiende entre los festejos del Centenario de Mayo y la sanción de la ley electoral de 1912. El estudio de este caso, que se sostiene en un extenso corpus documental compuesto por la colección completa de Atlántida y el archivo personal de David Peña, ilustra algunas de las maneras en que los historiadores se han involucrado a lo largo de la historia argentina en las alternativas del poder político y en las políticas de Estado.

Enrique Dussel ha dedicado los últimos 20 años de su labor intelectual a repensar la praxis política desde los oprimidos procurando superar las concepciones negativas del poder que según el autor han primado en toda la filosofía moderna. El clima teórico en el que Dussel ha abordado estos temas coincidió con la emergencia de corrientes que buscaron alternativas al neoliberalismo en la experiencia horizontal de los nuevos movimientos sociales, lo que llevó al autor a poner la cuestión clásica de la "extinción del Estado" como uno de los ejes de sus intervenciones en el campo de la filosofía política. ¿En qué sentido sigue teniendo validez, hoy, el planteo marxista de la disolución del Estado? En este trabajo, de Javier Frías, se explora las estrategias teóricas que emplea Dussel para formular dicho problema bajo nuevos términos en el contexto del llamado "capitalismo tardío".

El séptimo artículo de este número busca comprender la realidad política previa que antecedió al golpe militar de 1964 en Brasil, bajo la óptica de su autor Juan Manuel Tornello. Para ello se parte de los cambios estructurales sucedidos en la economía y en la organización de las clases, los cuales generaron inestabilidad política entre los años 1954 y 1964, por causa de las transformaciones en las relaciones de poder entre las clases y cuyo "cierre" se concretó en 1964 a partir de la imposición violenta de los militares.

Por su parte, Emilia Elisa Molina reconstruye los orígenes del proceso histórico de construcción territorial del asentamiento "Barrio Flores Oeste", ubicado en el piedemonte de la ciudad de Mendoza, para describir y analizar cómo el Estado, desde la construcción de un orden dominante genera desigualdades territoriales en la ciudad incluyendo a unos y excluyendo a otros.

La urbanización en zonas áridas como en el Área Metropolitana de Mendoza implica

desigualdades en el acceso un recurso escaso como lo es el agua, sostiene en su artículo María Marta Bernabeu. En su artículo realiza un análisis desde la perspectiva de la Ecología Política Urbana el cuál propone concebir a las ciudades como naturalezas producidas socialmente, y tiene un fuerte componente político. De esta manera se plantea responder a las preguntas ¿para quién es el agua que está siendo urbanizada? ¿quiénes y cómo acceden al agua?

Cierra esté número el artículo de Lucrecia D'Agostino aborda el proceso de creación de capacidades estatales para la producción de estadísticas oficiales en Mendoza y su relación con los requisitos de la agenda pública después de la Gran Depresión. Analiza la experiencia del Instituto Técnico de Investigaciones y Orientación Económica de la Producción (1938-1945) para detenerse en un hecho emblemático, controvertido y poco recordado en la historia local: la realización de un censo general de población y riqueza.

Sirva este número de Estudios Sociales Contemporáneos como balance de los poco más de 10 años de labor académica ininterrumpida que viene desplegando el IDEHESI-CONICET, desde su creación en el año 2007.